



20a. Muestra de altares de vida

Delegación 50 - Telebachillerato



Xantolo



DÍA DE MUERTOS

DELEGACIÓN 50 TELEBACHILLERATO

El altar de muertos

El Xantolo es una de las celebraciones más representativas de la región Huasteca. En ella, se honra a los difuntos con música, danzas, flores, y sobre todo, con el altar de muertos, símbolo del reencuentro entre la vida y la muerte.

Es una tradición que mezcla las creencias prehispánicas con la religión católica, reflejando la forma en que el pueblo mexicano concibe la muerte: no como un final, sino como una continuación espiritual.

El altar de muertos es el corazón de la festividad. Representa la visión que un pueblo tiene sobre la muerte y el vínculo con sus seres queridos que han partido.

Se cree que las almas regresan durante el Día de Muertos para convivir con su familia y disfrutar de las ofrendas preparadas especialmente para ellas.

Estructura del altar

El altar suele colocarse sobre una mesa con distintos niveles que simbolizan los planos de la existencia.

Los más comunes son los de tres niveles, que representan el cielo, la tierra y el purgatorio.

- Primer nivel: Se coloca la imagen de un santo, como protector del hogar y de las almas.
- Segundo nivel: Dedicado a las ánimas del purgatorio; se cree que por medio de él las almas obtienen permiso para visitar a sus seres queridos.
- Tercer nivel: Se coloca la sal, símbolo de purificación, especialmente para los niños del purgatorio.

Ofrendas y sus significados

Cada objeto del altar tiene un sentido simbólico. Las ofrendas son una invitación para que el espíritu visite su antiguo hogar.

- Copal e incienso: Purifican el ambiente y alejan las malas energías.

- Arco: Representa la puerta entre el mundo de los vivos y el de los muertos.
- Papel picado: Simboliza la alegría y el viento que da vida al altar.
- Velas y cirios: Guían a las almas con su luz.
- Agua: Calma la sed del espíritu y simboliza la pureza.
- Flores de cempasúchil: Con su color y aroma, marcan el camino a las almas.
- Pan de muerto: Representa la eucaristía y el ciclo de la vida y la muerte.
- Comida y bebida: Son los platillos favoritos del difunto, una muestra de amor y recuerdo.
- Objetos personales: Reflejan la identidad y pasatiempos del ser querido.

El Xantolo es más que una ofrenda; es un acto de amor, memoria y respeto.

Cada altar es un puente entre el pasado y el presente, entre los que están y los que ya partieron. Celebrar el Día de Muertos es mantener viva la herencia cultural y espiritual de México: recordar para no olvidar.